

---

« soit à la tenue de synodes diocésains et provinciaux, soit à la réunion d'un concile national. »

En chacune de ces circonstances, le Souverain Pontife s'est proposé de ramener à son ancienne splendeur le clergé portugais. Dans le cas présent, et suivant une méthode qui lui est chère, il ajoute aux exhortations et aux encouragements, un acte personnel et un exemple d'une grande portée : Une excellente formation du clergé est d'une telle nécessité, lit-on en substance dans le document d'aujourd'hui, que l'Eglise y trouve le secret de presque toute sa vigueur. Mais, continue le Saint-Père, l'œuvre que l'on a jusqu'aujourd'hui réalisée dans ce but, resterait comme inachevée « si l'on ne fondait pas dans la Ville Eternelle un séminaire destiné à recevoir des clercs choisis dans tout le Portugal ». Là, ajoute-t-il, auprès des tombeaux des saints apôtres Pierre et Paul, l'on est à même d'acquérir, plus abondante, la sainte doctrine qui convient aux ministres de Dieu...

Le Pape procure lui-même, aux frais du Saint-Siège, la maison qui abrite le séminaire portugais ; il choisit le supérieur et le directeur du nouvel établissement ; enfin il ordonne que « tous les diocèses portugais, tant du continent que des colonies, y envoient au moins deux sujets ».

---

## OBITUAIRE

---

M. l'abbé Peter-François O'Donnell, curé de Notre-Dame-du-Bon Conseil, à Montréal, décédé le 21 décembre 1900.

(Société d'une messe.)

---